
从“技术工人”到“现代班组长”到底有多远？ 
 

编者按： 

近年来，围绕学院“现代班组长”型人才培养目标，管理系融“专业教育、

专业实践、学生活动”为一体，让“思想引领”、“教学相长”、“学生活动”三架

马车并辔而行。通过“推出去”和“送出去”的方式开拓教师的育人思路，采用

“课内与课外结合，实训与实习对接”的教学模式有意识地培养学生的职业技能、

道德和规范。不少毕业生成为了企业欢迎的“现代班组长”，还有相当多的学生

成功创业。现摘取管理系部分“现代班组长”型人才的成长经历与大家分享。 

 

 

 

 

刘昊璐，女，扬州江都人，现为中国农业银行宝应支行曹甸处综合柜员，年

薪 10 万。2008 年入院学习会计专业，2010 年参加南京大学专接本学习，2012

年拿到本科毕业证书，2011 年 7 月考入银行工作，2012 年被评为“优秀员工”，

2013 年获扬州市青年员工技能大赛机器点钞第三名。 

心灯在，希望就在 

人生处处是起点。2008 年 9 月我进入学院后，想我们的学校比不上那些名

牌学校，可是我知道心有多大，舞台就有多大。只要我在这个舞台上跳出自己想

跳的舞步，我的大学不比别人差。 

于是，刚进入大学的我便早早有了自己的计划，不管是在学习方面还是在锻

炼能力方面。作为学生，我想学习还是要放在第一位的。我在顺利完成学校规定

的任务后，寻找自我突破，主动报名参加了南京大学专接本的学习，在这一过程

中真正感受到了从没有过的踏实感，也许正印证了“知识就是力量”那句话吧！

学习之余，我主动参加大学生心理协会，虚心向同学学习，向老师请教，在为人



处世和交际方面与刚进大学时的我简直是两个样。在大二部长改选大会上，我顺

利接管了“心协”，当时的我很开心，但开心过后更多的是感到了一种责任。后

来大二刚开学，系辅导员秦玉梅老师让我做她的辅导员助理，也得到了不少的锻

炼。 

转眼快到毕业季了，忙碌中的我开始考虑就业问题。2011 年 5 月，我报名

参加了中国农业银行的员工招聘考试。对于只是一个专科生的我来说，这次考试

既是一种机遇，更是一种挑战！因为将有大批的本科生与自己竞争，要想从千军

万马中脱颖而出，除了勤奋，也许还是勤奋吧！从笔试到面试，功夫不负有心人，

2011 年 6 月我收到了银行录取我的 offer，那时真的很开心，可以用“喜极而泣”

来形容！特别感谢原来陈玲云老师在班会课上给我们讲的一些入职意见，从一个

人的穿着到一个人的谈吐，让我在工作和生活中得到了很多启发。 

三年就这样过去了，留给我的有太多太多美好的回忆，真的要感谢那些年的

同学、老师，还有我可爱的母校。尽管我们现在很平凡，可是我知道，平凡的我

们心中有盏不灭的灯。心灯在，希望就在。 

 

 

 

 
张培，男，江苏省句容市人，07 市场营销专业学生。2012 年 3 月，创立江

阴罗马教育，从事中小学课外辅导工作；2012 年 10 月创立江阴市晨曦书画艺术

培训中心；2013 年 5 月创立江阴市小画家美术培育中心，六个月来已有近六百

名学生参加学习。 
 

校园生活：迈出我创业第一步 
一晃已经毕业三年多了，我从一个涉世未深的大学生，转变为一名努力打拼

的创业者。回想起自己这几年走过的创业之路，我内心最感激的，还是培育我三

年的母校。因为正是在青青校园，我迈出了创业的第一步。 

大一时，我有幸担任班长一职，同时也开始了我丰富多彩的校园生活。为了

给全班所有同学提供展示自己的机会，我们举办过很多班级活动。创立了自己的

班级刊物《足迹》，记录班级活动和同学们的点点滴滴；根据所学专业还成立了



“营销协会”社团，在专业老师带领下组织过多次校园营销活动。这些活动，大

大丰富了我们的人生阅历，也为我们今后的创业打下了坚实的基础。今天，我们

当初的很多同伴都已成为名副其实的“小老板”。 

大二时，我有幸先后成为学生会副主席和团委副书记。工作中，我主动为系

部分担力所能及的工作，并且想办法把事情做到最好。09 年是改革开放三十周

年，在系部老师的指导下，我带领学生会团队举办了“腾飞三十年，青春江阴行

——改革开放三十周年大学生访谈系列活动”，邀请到了政府领导、著名企业家、

学院领导和公司职工等多位嘉宾，从各个角度来畅谈江阴三十年巨变，让同学们

感受到了改革开放对我们生活的影响。江阴电视台对此进行了专题报道。 

回首大学生活，唯一的遗憾就是自己的学业了。刚开始创业的时候，觉得很

简单，但是随着员工数量的增多，管理成为了一大难题。因此，我经常去图书馆

寻找一些需要的资料，有时会联系大学老师请他们指点迷津。其实工作中遇到的

很多问题，都是上学时老师讲过的课题甚至案例。现在，真有“书到用时方恨少”

的后悔，只能通过不断的再学习去弥补了。 

“学会感恩”是班主任佟磊老师常教导我的一句话。因此，今年我和朋友们

创立了“七彩虹少儿公益绘本馆”，利用空余时间为江阴的小朋友免费提供绘本

借阅服务，把我们的爱心汇聚成力量，传递给正在茁壮成长的祖国花朵们。 

 

 

 

 
沈静静，女，淮安洪泽县人，2007 年进入学院学习市场营销专业，2012 年自

主创业，经营南京爱力特食品有限公司，客户遍及世界十几个国家。 

在脚踏实地的行走中完成创业路 

2007 年入校以来，我一直积极参加学校组织的各项活动，运动会、演讲比

赛、大专辩论赛等等，这些活动我都努力发挥自己最大的力量取得了好成绩，这

些活动培养了我的自信心和团队合作的能力。在校期间，我加入管理系组织部，



参加各种社团工作，丰富的校园生活让我学会了如何合理安排工作，如何与人友

好沟通，如何处理复杂的事情，伴随着活动形成的这些能力为我今天的工作打下

了良好的基础。 

在校期间，我还经常参加校外的各种社会实践活动，常利用节假日在苏宁电

器和五星电器做手机、电视等家电的促销，把自己所学到的知识运用到实践中去。

我觉得只有在实践中才能发现自己哪些地方做得不好，哪些地方需要完善，然后

有针对性地去自我提高获得进步成长。当然，市场营销的各门课程的知识非常实

用。对于从事外贸行业的我来说，在校期间的专业课程学习非常有用。 

2010 年毕业后，我来到江阴万达管业从事不锈钢销售工作，从开发客户到

销售、发货、售后服务等一系列流程都必须独立完成，有的时候还需要到车间学

习产品的制作流程和工艺。这份富有挑战性的工作帮我积累了很多的工作经验，

也让学到了与不同人打交道的各种技巧。所谓“知己知彼，百战不殆”，我的销

售业绩在公司一直名列前茅，这也帮我积累了人生的第一桶金。 

     2011 年 3 月，经朋友介绍我到天津港做进口业务，不久到天津泳喜投资咨

询有限公司从事天津蓟县小城镇规划的策划和农副产品的进出口业务。2012 年，

我尝试自己创业，成立了“南京爱力特食品有限公司”，开展食品进口业务，主

要代理进口冷冻猪牛羊肉，鸡产品、红酒橄榄油、水果等。目前，客户已经遍及

世界十几个国家，业务范围还在不断扩大中。 

 

 

 

 
毛浩然，男，江苏省江阴市人，2009 年进入学院电子商务专业学习，2012

年毕业后进入北京窝窝团信息技术有限公司江阴分公司从事销售工作，现为该公

司客户经理，年薪 10 万。 
 

与自己比赛 
在我刚进公司开始做销售员的时候，我的业绩有一段时间很差劲，我总跟自

己解释说：“我不会……，是因为……，我的计划没完成，是因为……”我总是



在找借口，从未意识到我已经变得相当消极。说起我的转变很有意思，我无意中

听到一句歌词给了我很大的启发：“要让人生更加漂亮，要努力才能有运”。从此，

“要努力才能有运”便深深刻入了我的脑海。每当我情绪低落的时候，我都会暗

暗给自已鼓劲。我开始以积极的心态来对待客户，学着动脑筋想方法去跟进客人。

事实证明，我比以前进步了许多。 

作为一个销售人员，我们的时间很有限。所以，工作中首要的事是对客户进

行分类，要在最短的时间内找到重要的客户。在与客户接触的过程中，我们会碰

到许多难缠的客人，误解也会产生。当遇到这样的困难时，我们不要去抱怨客户。

事实上，我们是有可能通过我们的努力挽回一些客户的。在工作实践中，经过一

番努力后，我将大多数的客户还是争取回来了。如何争取客户呢？比如面对新接

触而有点抗拒心理的客人，我们不要太在意他说什么，甚至可以认为他们这只是

一种托辞(别忘了，客户的思想也是随时在变，永远没有一成不变的客户)。我们

只需记得，我们得将我们产品的优点和亮点告诉他。你会惊喜地发现，客人的态

度已在慢慢地转变。 

俗话说，锯用久了会变钝，只有重新磨后，才会锋利再现。作为一个销售人

员，如果我们不懂得随时提升自已，有一天我们也将从旧日所谓的辉煌中跌入低

谷。及时的汲取新知识相当重要，除了书本外，我认为在工作中也要用心去学。

同事之间交流各自所拥有的丰富经验，下次我们可以用在类似的其他客户身上。

我们也可以从同行那里学到技巧，那样才能在竞争中让自已处在一个相对有利的

位置。谨记一句话，不要与你的同事比较长短，与自已比赛吧！你在不断超越自

已的同时，很可能已经超越了他人，并最终将轻松达到一个顶峰。 
 

 

 

 
徐涛，男，江苏省连云港市赣榆县人。2008 年考入学院旅游管理专业学习，

2011 年 6 月毕业后进入一家拓展培训机构任职讲师助理，同年 9 月开始自主创

业，创立了江阴天盟文化传播有限公司，公司业务蒸蒸日上。  



 大学生活中难忘的三件事 

大学生活是如此地美好而短暂。工作两年多后回顾大学生活，有三件事对我

的影响最深。 

第一件：班干部选举。进入大学后，我担任了代理班长的职务，尽职尽责地

成为老师与学生之间的纽带，为同学服务，也让老师更直接地了解了学生的学习

生活情况和心理变化。这段经历让我学会了如何去管理和领导一个团队，同时增

强了我的自信心和集体意识，对我现在的创业帮助特别大。 

第二件：任职学生会。大学是需要学生自己约束自己的一个小社会。在学生

会，我从普通干事做到部长，又成为了副主席。在我看来，学生会的成员就像是

一个企业的员工，进行工作后，每个人的办事能力、工作态度等方面的差异逐步

显现。最后，工作认真、态度积极的就会凸显出来，得到老师和同学的认可，开

始接手更加重要的任务。所以，学生会锻炼了我的能力和思想，让我更加努力地

奋斗。 

第三件：校外兼职。校外兼职就是让我们的一只脚踏出了校门，让我第一次

接触了社会。我发过传单，做过酒店服务生、导游等多种兼职工作，这些事情让

我认识到，社会远比书本上所说的复杂，想要生存就必须让自己强大，不管多高

的学历都要从最底层做起。兼职磨掉了我作为大学生的自豪感，让我学会了谦逊

而踏实地奋斗。这些就是大学期间对我影响最深刻的事情，它们现在还给我动力，

让我不断地克服困难前进。 

 

 

 

 


